

Burgos.—Mes, pta. 0'40; Trimes-  
tre, 1'20; Año, 4'80.  
Fuera.—Semestre, ptas. 8; Año, 6  
Extranjero.—Año, 10.  
Anuncios y Reclamos.—1.ª y 3.ª  
plana, línea, 0'20; 4.ª id. 0'10.  
Rebajas a los suscriptores y  
anunciantes por largo plazo.  
Esquelas de defunción, desde  
4 pesetas en adelante.  
Número suelto: 10 céntos.

# El Papa-Aloscas

Burgos.—Se reciben además los  
anuncios en la imprenta de este  
periódico, Lain-Calvo 12, y en Ma-  
drid, «Sociedad Española» Alcalá  
6 y 8 principal; Barcelona «Hijos  
y C.», Habana, «Los Aliados», Ha-  
bana, 79.  
No se devuelven los originales.

Año XXXIII

Burgos 23 de Enero de 1910

Núm. 1728

## COMPañIA COLONIAL INDISPENSABLE SUPERIORIDAD EN Chocolates CAFÉS MOLIDOS Y EN GRANO TÉS, TAPIOCAS.

CASA FUNDADA EN 1854

### RELOJERÍA ELÉCTRICA DE OCEJO, ISLA 9 Y 11, BURGOS BAJA DE PRECIOS POR LA BAJA DE LOS CAMBIOS.



Los acreditados relojes de la casa que llevan esta marca que desde 1.º de Julio de 1901 al 31 de Diciembre de 1905 se han vendido con el 10 por 100 de recargo a 17'60 pesetas, se venden desde 1.º de Enero de 1906 sin recargo alguno a

16 PESETAS.

Relojes sistema Roskopt desde 4 pesetas y 80 céntimos. Relojes de orolina desde 10 pesetas. Planos y extraplano de acero, desde 11 pesetas. Relojes de acero para señora, desde 9 pesetas y de fantasía, con esmaltes, desde 20 pesetas. Relojes Omega desde 25 pesetas. Baja proporcionada en los relojes de oro y de pared. Gran surtido de cadenas con reducción de precios. Composura de relojes de plata, acero y níquel: 2 pesetas. Cristales para relojes de bolsillo, precio único: 85 céntimos.

### CLÍNICA ORTOPÉDICA PRIM ALSASUA (NAVARRA)

En la gran fábrica movida por electricidad se construye toda clase de APARATOS ORTOPÉDICOS, siendo la primera y única dotada de cuantos elementos exige la Ortopedia Moderna. Aparatos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de piernas, pies, tumores en articulaciones, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre, y los privilegiados braqueros Prim para Hernias (Quebraduras). Este aparato no se parece a ningún otro, siendo el más económico y que mejor contiene las hernias por rebeldes que sean. A la CLÍNICA ORTOPÉDICA PRIM se halla unido el

#### ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE ALSASUA.

Las riquísimas aguas Clorurado Sodicas Bicarbonatadas (abundante sulfuroso) son superiores a todas sus similares en el tratamiento del Escrofulismo en las dispepsias atónicas, enfermedades del aparato digestivo urinario y respiratorio. Especiales en el Herpetismo. Las Aguas de Alsasua en botellas de un litro venden en todos los depósitos de Aguas Minerales y principales armacia. Manantial Iturbidicatu. Temporada oficial 15 de Junio a 30 de Septiembre.

### ESTABLOS DE "EL PLANTIO," LECHERÍA MODELO.

Establecimiento de primer orden, montado a la altura de los principales del extranjero y dotado de todos los aparatos y adelantos modernos. Vacas de pura raza, adquiridas directamente de las mejores ganaderías de Holanda y Suiza. Extenso pajar cercado pa a la salida del ganado. Establos construidos de nueva planta y con arreglo a todos los preceptos higiénicos. Gran capacidad, agua corriente, luz azulada, ventiladores graduables directos, temperatura constante canales, abrevaderos y pesebres de mármol, etc. etc. Análisis diaria de la leche y reconocimiento facultativo del ganado. Dos repartos al día, a domicilio, en envases de cristal precintados. Toda la leche que expende este establecimiento esta refrigerada. Exportación y venta de terneros y terneras de pura raza.

#### SUCURSALES EN BURGOS:

Lain-Calvo, 35. Teléfonos 171-172-173. Kiosco del Teatro.

### ABERLY, MONTAUT Y GARCIA DE ZARAGOZA

Casa constructora la más importante en España y Portugal. Molinos con castilletes de hierro. Limpia, Sadores Deschinchadores, y toda clase de aparatos modernos para fábricas de harinas y molinos. Martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Mactas y correas de todas clases. También tiene piedras francesas de la Dordña y Ferte de las que somos únicos depositarios en España; además hay las mejores máquinas agrícolas, como son trilladoras, trillos, vecocas, sistema Rodrigo Martin, con patente en España, aventadoras, para limpiar los granos en las eras, sistema Taster, cuya máquina limpian de 18 a 20 fanegas por hora, segadoras sembradoras y arados mecánicos de hierro, tahonas mecánicas con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal. Se hacen presupuestos para molinos maquileros como también para fábricas de piedras y cilindros, encargándose también de casa de ruedas hidráulicas, turbinas, máquinas de vapor y motores de gas pobre. Cilindros amacerradores o refinadores y amasadoras, sistema «ABERLY».

### MATIAS LOPEZ CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España. Mérida, núm. 26. Madrid.—Boteros, núm. 22. Sevilla.—Fines de la Madeleine, núm. 21. París.—Mañana, n.º 84. Lima.—A. Cristóbal, Buenos Aires.—Emilio Llanusa, Tanager.—Roa de San Pedro, núm. 53. Barcelona.—Obrepia, núm. 60. Habana.—Uruguay, núm. 51. Montevideo.—V. Ruiz (Hain), Calle de Pasco.—J. Quintero y C.ª, Sta. Cruz de Tenerife.—La Extremosa, Macla.

### PAPELES PINTADOS

Se acaba de recibir un inmenso tirado de todos estilos y clases, PARA decorar habitaciones LAFUENTE, Grabador y Optico. 8—ESPOLON—8

### CONSTRUCCIONES MECANICAS CORCHO HIJOS SANTANDER

Talleres de construcciones metálicas. Fundiciones de hierro y bronce. Máquinaria. Transmisiones.—Calderería de hierro y cobre en toda clase de trabajos.—Columnas. Cerrajería artística. Hidroterapia en general para establecimientos balnearios y salas de baños. Grandes cocinas económicas para Hoteles, Asilos, Cuarteles y casas particulares, todas con termo-sifones. Robinería en general y tuberías para agua y vapor. Motores de viento y bombas de todas clases. Especialidad en instalaciones de saneamiento de edificios públicos y particulares empleando los aparatos y disposiciones más recientes. Distribuciones de agua. Calefacciones para edificios. Ascensores eléctricos. Catálogos, estudios, proyectos, presupuestos e instalaciones. Bañeras. Lavatorios. Inodoros. Bidet. Urinarios. Duchas y demás accesorios para cuartos de baño. Salón Exposición: En Madrid, calle de Recoletos 5 y en Santander, en los talleres.

### Hotel restaurant la Perla

### JUAN PORTAL PROPIETARIO

15, Rue del Gare, 15, Calle de la Estación, BURGOS. Habitaciones para familias. Provisiones de Viaje. Precios Moderados. El Dueño de este establecimiento se encarga de procurar de las Agencias marítimas billetes de embarque para las Américas.

### Pastillas Morelló

LOS ASMÁTICOS, CATARROSOS hallan siempre alivio instantáneamente con el uso de las Pastillas Morelló obrando además por inhalación.

### CATARROSOS

Todos cuantos tengan predisposición a catarros ó sufran de toses febriles, aun cuando hayan resistido a los demás tratamientos, deben usar las *Capsulas anabaculares de Cayo*, que son el verdadero específico de las enfermedades del pecho, vías respiratorias y pta. fresco en farmacias; 4'50 por correo Madrid Arsenal 2. Burgos, Gregorio Espliar.

Se compran cerdos. Diríjase a la charcutería de R. Azórate, Urbieta 39, (Guipúzcoa) San Sebastian.

### INTERESANTE

En el comercio de A. Eustasio de Lafuente, Grabador y Optico, puede adquirirse por un módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable a la medida, que cura las hernias ó evita las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el importe hasta despues de probado el aparato y que el interesado ó un médico de su confianza den su conformidad. NOTA.—Visto los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido y conseguido Privilegio de invención, patente número 44.689.



### LOS HERPES

y demás humores en cualquier forma que se presenten se curan muy bien tomando a gotas el

### Azúfre Líquido

del Dr. Terrades que convierte el agua común en sulfurosa y depura la sangre viciada, proporcionando salud y longevidad.—En los granos, costras, sarna y tiña, debe usarse además la

### POMADA DE AZÚFRE LÍQUIDO

del mismo autor, en aplicaciones externas. En droguerías y farmacias, se venden. Depositarios en España: Sres Pérez Martín Velasco y Compañía, calle de Alcalá, 7 Madrid.

### SATURNINO LÓPEZ GÓMEZ

Burgos. Compositor de arquitectura decorativa de todos los estilos, tanto para mobiliario religioso como para el civil.

### Talleres.

### Progreso 16.—BURGOS.

### Escultor decorativo

Premiado con medallas de oro y plata. Autor de varias obras, como las de las Capillas de la Inmaculada y Ejercitantes de la Santa Casa de Loyola, el retabulario de las Dominicas de la Encarnación de Bilbao, los monumentos de Semana Santa de la Merced, Seminario de San José y de la parroquia de Santoña etc., etc. Los retablos-altares de la Teresiana en el Carmen, los de las Carmelitas descalzas de Santa Ana, y San José de Madrid y Burgos; los retablos laterales y el nuevo y sillería del presbiterio de la Merced, púlpito de los Carmelitas de Santander y de la iglesia del Sagrado Corazón de Valladolid, los confesionarios de la Catedral y los de los PP. Jesuitas y tres retablos-altares mayor y laterales en la nueva iglesia de Durango y otros tres id., id. en las Brigadas de Lissate (Guipúzcoa) y otros muchos retablos-altares, confesionarios, púlpitos, etc., en parroquiales y demás iglesias de conventos de esta ciudad y provincia y en muchas provincias de la península y en el extranjero, y últimamente el altar mayor para el precioso retablo de fines del siglo XV tallado en piedra, que atesora la recién restaurada iglesia de San Nicolás de esta capital. Muchas de estas obras fueron obtenidas en concursos.

### PEDRO DOMÍNGO

cosechero, almacenista y extractor de vinos JEREZ DE LA FRONTERA CASA FUNDADA EN 1780

Autorizada para el uso de las armas reales por R. O. de 18 de Octubre de 1824

Propietaria de 700 aranzadas de viñedo, dos terceras partes del pago de Macharnud; el mejor del término de Jerez.

Destilador de aguardiente puro de vino estilo cognac fine champagne.

Pedid especialmente cognac de Ped e Domecq en todos los cafés, ainos, circons, fondas, hoteles y restaurautes, exigiendo las etiquetas Monopolio, Una, Dos y Tres cepas Extra y Fundador, con su escudo de armas.

Representante don Aureliano Real, San Juan, 36, 2.º, Burgos.

### Pídase el exquisito

### Champagne MERCEDES

Si quiere V. ganar dinero Escríbame hoy mismo a las Industrias Manufacturadoras de sellos de caucho vulcanizado de caucho metalizado y de celuloida. Patente 42.717 y 18.055. La casa más importante de su artículo en España y la única que presenta novedades.

De-paño, cocinas y talleres. Divino Pastor 1, Sucursales, Fuencarral, 44.

### Madrid

Los nuevos sellos de celuloida, patentados, compiten con los de metal, pues son más finos, más bonitos, más duraderos, más baratos y estampan mejor; estos sellos y los de caucho hechos por procedimientos perfeccionados se venden mucho, y con la comisión que damos a nuestros agentes puede ganarse fácilmente mucho dinero. Se solicitan representantes en esta provincia.

### QUINTA DE 1910

Centro de redenciones a metálico a cargo de D. Antonio Boixareu y Clavería fundado en Guadalupe el año 1880.

Capital ingresado en Arcas del Tesoro por redenciones de mozos contratados desde su fundación 17.737.600 pesetas.

Por 825 pesetas en un plazo y 850 en dos, pueden redimir los mozos que antes del sorteo se suscriban en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican a esta clase de operaciones.

Este Centro ha redimido solo y únicamente en 1909, 236 mozos, habiendo pagado por ellos 844.000 pesetas. Además del depósito de garantía que se le exigió por el Ministerio de Fomento por R. O. de 16 Enero de 1909, aumentando 50 pesetas sobre el coste de las antes referidas primas; dá, la de completar en el acto de contratar, hasta las 1600 pesetas; coste de la redención.

Para suscribirse diríjase al Centro y en Burgos a D. Juan L. Manrique, Liana de Afuera núms. 1 y 3.

Autorizado este anuncio por la comisaría de seguros, fecha 3 de Diciembre de 1909.

### CLAUDIO MANRIQUE SAGREDO Corredor de Comercio

Compra-venta de valores del Estado. Ayuntamientos y Sociedades particulares. Negociación de letras y colocación de capitales.

Plaza Mayor, 61, Burgos.

### SINFONIA.

—Adios, mujer.  
—Hola, Ciria.  
—¿A dónde vas tan pensativa?  
—Mira tu, a ver si sabe algo don Federico de su dependiente el que está en Meñilla.

—¿Pelea contra los moros?... Pues ya me gusta a mí ese mocito...  
—Pues como si no te gustara, porque ese mocito está ya comprometido...  
—Qué, ¿ha hecho alguna que suene, para verse comprometido?

—Mira, a mí no me vengas con cuchufletas, y déjame en paz y en gracia de Dios llegar a la botica.

—A la botica, no vayas sola que el boticario... etc.

—Si canta, canta, que otra te queda.  
—Yo canto, rabio y bailo sola.

—Lo que tienes tu es más boca que ojos tiene el puente de Malatos.

—Mira, y más manos que hacen la fábrica de los Fourniers.

—Bueno, pues te las guardas para envolver higos chumbos de los que te mande el soldadito...  
—O para los menurjes que te den en la botica... ea, que te alivies y expresiones a Casimiro...

—Hijas, no vuelvo a salir con vosotros.

—¿Por qué mamá?  
—Porque vais llamando la atención.

—Pues eso queremos.  
—Es que vais dando que hablar.

—¿Nosotras?  
—Si, como me dejais atrás, oigo lo que dicen los hombres al pasar.

—¿Y qué dice n.º? Que somos bonitas.  
—Que tenemos gracia.

—No, hijas, no dicen que llevais en la cabeza los moldes de hacer queso de la Canaria; y que la debéis de tener muy ligera cuando necesitais llevar todo ese peso encima, para que no se os vaya, y otras gracias por el estilo

—Esos lo dirán los viejos.  
—Y los jóvenes, con esas canarieras españolas a los hombres.

—Qué sabes tú, mamá, nuestros sombreros son de moda y muy elegantes...  
—Ay, señor Gobernador, ¿porqué no amplió usted la orden del teatro para la calle?

—Señor Lino, el amo me ha dicho que le mande usted la cuenta.

—¿Qué? ¿La quiere ver ó la quiere pagar?

—Pagarla, hombre. ¿No ve usted que le han colocado en eso que llaman el tino de los cesantes?

—Hombre, me alegro por él, por mí y por la familia.

—Si, señor; desea a usted pagarle, por que es hombre honrado, aunque pobre. Y a mí ya me ha dado los ocho meses que me debía, y los réditos.

—Pero, mujer de Dios, ¿tú le llevas réditos al amo?

—Si, señor, una no es ninguna tonta, porque dice mi novio, que es aspirante a pretendiente de una plaza de escribiente en el Banco de Escudero y Compañía, que eso es de rigor. Ahura si que estamos en grande; al señor le han dado diez y seis mil reales y la señora se va una temporada con su mamá; porque la señora es carlista y tuvo un hermano en la faición, y como las

mujeres hablamos tanto, la señora que cree que no tardará en triunfar don Jaime, a todo el mundo le dice que es más carlista que Montemolín, y que su marido es un *damedogo*, ó qué se yo; y con esto el señor está comprometido, de modo que ahora me voy a quedar al frente de la casa.

—Pues a ver si me haces gusto.

—Si, señor, y siusted corresponde como es debido. Mire usted, yo desde que vine de Quintanamartingalindez, que es el pueblo más lindo de la provincia...

—Si, y el más largo...

—Y me puse a servir, he visto en todas las casas que he corrido, que no han sido pocas, porque los amos se han puesto imposibles...

—Y las criadas imposibles.

—Que todos van a su negocio, y vea usted, yo también voy al mío.

—Lo creo.

—Despácheme usted, por Dios, que estoy de prisa y he dicho en casa que volvería volando.

—¿Cómo un pájaro?

—¡O cómo una pájara! Ea, venga la cuenta.

—Tómala, tómala... (Tú si que estás buena pájara de cuenta)

### AÑO NUEVO VIDA NUEVA

Hay un antiguo refrán, que en principios de año se recita con alguna frecuencia por todos ó casi todos los individuos de nuestra escala social. Como todos los refranes, tiene su aplicación, y sus máximas deberían ser observadas por todos aquellos que en el transcurso de los trescientos sesenta y cinco días pasados, no llegaron a obtener lo que de sus iniciativas y trabajos esperaban.

Año nuevo, vida nueva. Así dice el comerciante al cerrar sus cuentas y ver que los beneficios obtenidos han sido escasos, por haber expendido sus géneros con un interés más ó menos bajo, ó bien por ser excesivo el número de gastos para su expedición. Año nuevo, vida nueva, dice el desalmado prestamista que, al contar su centuplicado capital por virtud de su exajerada usura, no le dá la cifra de su desmedida ambición. Año nuevo, vida nueva, dice el accionista potentado que, no satisfecho con el interés cobrado de sus diferentes explotaciones, procura estudiar el modo y manera de monopolizar hasta la salud individual, para así, si factible fuese, amontonar en sus arcas el oro de la humanidad; y año nuevo, vida nueva, repite también el sufrido agricultor español sin que, como aquéllos, procure, para lograr sus fines, aguzar su dormida inteligencia ni abandonar el funesto y perjudicial camino que como en años anteriores le condujo a la explotación y el engaño.

El industrial, el comerciante, el prestamista, el profesional y el rentista, al comenzar de nuevo el año, procuran por un medio ú otro, bien sea conservar los productos de sus desvelos ó bien acrecentar sus intereses, y para ello, inventan medios, proponen ideas, crean organismos, forman sociedades, etc, etc, medios en fin, con los cuales puedan sus personas y capitales ponerse a cubierto de cualquier eventualidad inesperada; solamente el laborioso y paciente agricultor permanece indiferente y apenado, con la cabeza oculta entre las manos, sentado en los clásicos bancos de nuestras cocinas, calentándose al amor de la lumbre las heladas carnes, secándose sus ropas, y como sufriendo los pesares y negruras de eterna maldición.

En esa postura y lugar, lo encontramos todos los días después del toque de oración por la tarde; allí, apenado por la inconstancia del tiempo, por la falta de lluvia; por los apremios del cobrador de la contribución, por las exigencias del prestamista y tratante que le vendió fiadas dos caballerías; le hallamos, sí, robusto de cuerpo, pero enfermo del alma y del corazón; sin que a pesar de nuestra charra, de nuestros consejos, podamos aliviar aquellos ser que todo lo sacrifica por amor a los demás.

Miles de veces engañado, no menos desatendido, por muchos que con sus sudores comen y gastan, despreciado ó por lo menos mal mirado, cree en su fatal destino, y oye como cuentos de niño todo cuanto se le dice, si como aquellos otros trabajase para en prosperidad y reivindicación; los difi-



Se conoce que tal bodegonero no ha leído este versículo de Confucio.

El ilustre presidente—dice otro ilustre Pérez... Pérez Zúñiga—de nuestro municipio ha publicado un bando encaminado a recordar la formación del censo de los ganados caballar y mular, encareciendo que se atonen todas las circunstancias de las caballerías,

Ayer ha inscripto Melchor a su mujer, doña Bruna, que, según dicen, es una caballería mayor,

El sultán de Marruecos ha mandado que se dé completa satisfacción a Italia sobre las reclamaciones pendientes, pagando una indemnización de doce mil libras, y que sea saludada la bandera italiana.

Pues, señor, esos sultanes de Marruecos no hacen otra cosa en su vida que quitarse el turbante y aflojar la mosca.

Un señorito muy lila y otro que de año hace gala, dilucidaban si Attila era pariente de Atala.

Preguntáronlo a Mercedes, y ésta al momento exclamó: —¿Yo qué sé lo que ocurrió cuando la irrupción de ustedes?

Hombre, pero ¿cuántos teatros había por esos mundos? Yo creía que se habían quemado ya todos.

Y ahora me salen con que se acaban de quemar otros dos en Broadway y debe de ser por los Estados Unidos.

Las fugas por cientos, los robos de iglesias y los incendios de teatros, son una mina para los periodistas.

No hay día, chiquito ni grande, que no den para un sueltó o para media docena de atados.

En fin, veremos a qué teatro le toca en la semana que viene.

Diz que por mucho trigo nunca es mal año. Pues felices seremos si no hay engañado. Toda vez que en las luchas electorales tenemos de ese trigo dos mil costales. Rojos, blancos y negros y entreverados, para todos los gustos hay diputados. Moderados, calientes y absolutistas, demócratas, templados y aun socialistas. En suma: de doscientos treinta colores...

Demónchinos! En París se han vuelto a declarar en huelga los mozos de café, con gotas ó sin gotas.

Parece que con este motivo anda la gente un tanto alarmada. Y no queda ahí la cosa.

Uno de los últimos telegramas dice que es de temer que esa huelga se haga extensiva a los sastres planchadores.

Dos horas hace que ando buscando qué concomitancia pueda haber entre un mozo de café y un sastre, y no doy en el quid.

Respetemos las armonías francesas. Ellas sabrán lo que haya de común entre la navaja de afeitar y la media hogaza.

Huelgas, por ser San Antón tuvo tales cabalgata, chafardana y puleón...

EN EL OLIMPO

LA SESION Se abre y en tiempo oportuno con concejales veintuno. (Perdone la reunión tamaño transposición) ¿Hay nombramiento o más na para ver tanta persona? Yo, señores, no lo sé pero luego lo verá.

El señor alcalde nombrará dos concejales para la Junta local de 1.ª Enseñanza, y quedó aprobado el dictamen del mismo señor presentando las secciones de contribuyentes para el sorteo de asociados a la Junta municipal.

Si eres alcalde de bien te dicen a todo amen. En la instancia de don Ramón Arnáiz, pidiendo se le abone el tiempo que sirvió interinamente el cargo de practicante de la Ciudad, y en cuyo asunto tomaron parte dos concejales y un regidor, quedando sobre la mesa.

Y razonaron en balde el uno y el otro alcalde y hasta el mismo regidor, que es el conciente señor.

Nadie es dichoso hasta el fin; señor de Villalain. Se acordó prorogar el contrato para el servicio de conducción de cadáveres pobres al Cementerio de San José.

Mueren por falta de pan? En coche les llevarán, que es alimento muy serio ir en coche al cementerio.

En la comunicación del señor Gobernador civil, respecto a secundar las gestiones de la Diputación Provincial, para conseguir la construcción de un Pantano en Pineda de la Sierra, se aprueba el dictamen,

resolviendo ayudar dichas gestiones, con apoyo, influencia... y con doblones, porque, amigo lector, es el dinero para el caso, la madre del cordero y si quieres que aumenten las cosechas; no has de abrigar jamás miras estrechas; con que afija la mosca, edil querido, y el pantano es negocio concluido.

En la instancia de los guardias municipales para que les sea quitado el descuento que sufren en sus haberes, informa la comisión, y es acordado que se nombre una que con carácter general estudie cuanto se relacione con los sueldos de empleados.

Y otra vez cómo está usted y los niños! Lo menos desde que tengo barbas se va tratando de arreglar ese octario diez veces. Todos los «ministros de Hacienda» del Municipio le han dado su toqueito de atención: Villanueva, el farmacéutico, que hilaba delgado, Julio Casado, que costó a máquina con primo, Dancausa y Luis Rozas, de no lejána memoria, y hasta Ribera, sastré de buena ojera, han hecho de la casaca municipal pespunteo, bordado, trenzillas y puntas por encima, y a pesar de tantas puntadas, sigue la casaca mal remendada.

Y el pueblo es el Maestro del Campillo que trabaja de balde y pone el hillol! ¿Se arreglará ahora? Así habrá paz... y consonantes, que buena falta nos hace...

«A la Habana me voy te lo vengo a decir que no puede servirle a la Guardia civil»

Porque el Municipio no tiene casa ni cuadra para las fuerzas del Instituto.

Y es una lástima, por que tan benemérito cuerpo, bien merecida ayuda por parte de todos! En un tiempo que había edificios, ya se le dió, al entonces comandante de la benemérita, el burgalés Villanueva, el cuartel de Milicias (hoy Intendencia militar) y aquel señor, en vez de devolver la llave al alcalde, cuando ya no necesitaba el edificio que se le había entregado, se le llevó al capitán general, y donde entonces, pasó al ramo de Guerra y; ahur, ¡Pericol Claro es que donde está enclavado el Cuartel de Milicias no es sitio adecuado para alojar fuerzas de Caballería, pero, de todos modos, podríamos canjear el edificio por otro, venderle, construir con su importe alguno etc. etc. etc.

Como que habrá que arreglar la tapia colindante al invernadero de Su Excelencia, se le me rmará otro poquito; pidieron se le quitara un poco (con la capitania), luego otro poquito con las cuadras de la idem, idem, más tarde, si le dan otro poquito con el garaje para el jefe de la región militar, y ahora otro remendillo con la obra del Sr. Herrán, de manera que se va a parecer a la camisa volátil del cuento.

Por la calle va volando una camisa sin faldas, sin pechera ni botones, y sin tela en las espaldas.

En la calle de San Pablo se levantará una tapia; bueno fuera un edificio completo, ya que el sitio no puede tener más luz, sol, buena posición y salubridad, pero de todos modos, mejor que las tablas ó vallado que hoy se vé, ya estará.

Y cuando no hay pan de Viena buenas son tortas, Morena. Y esta ó este Morena no es don Juan José, ni don José á secas y sin llover, pero con vara y medalla, y que por allí tienen propia tales.

El Arco de San Gil tan terete, ahora la fuente, la calle y el cuarto de corrección. A donde van los que Baoo se castiga al amonaco.

Se arreglará cumplidamente, pues es lástima que los huéspedes que lo frecuentan—sean ó no kurdólos—no estén como en lugubre aposento donde la incomodidad tiene su asiento. Y vamos á otro asunto:

Parte del asfaltado no ha dado resultado. Y queda de cuenta del contratista, según parece... sino viene el tío Paoo con la rebaja

Llegamos a la cuestión batallona acerca de la intangibilidad del Espolón. Se habló mucho, se discutió... y se desestimó el dictamen de la Comisión, que no veía convenientes en colocar un artístico cinematógrafo en el Espolón, frente a las casas de los señores Fernández, Moliner y San Pedro.

¡Lástima de plinos! Pero, amigos míos, la opinión se opone... y para algo es opinión.

Hombre... Tanto empeño tienen ustedes ¿Pues hay más sino que doblar la barandilla izquierda del río, extender el Puente de Santa María, y colocar encima del Arlanzón el chalet, teatro ó lo que fuere?

De ese modo se consiguen dos cosas: darles á ustedes gusto y comenzar la obra necesaria de cubrir el río de puente á puente, obra iniciada ya en 1870, y que por ser unos corujos (y eso que se llamaban progresistas!) nos dejaron sin ella como nos quedamos sin talleres del ferrocarril del Norte, sin la Escuela de Estado Mayor, sin ferrocarril del Meridiano, etc. etc. Lo dicho ¡por ser unos corujos!

Y ahora viene el chaparrón de mociones. Vaya una serenata. Lo de las cuerdas, sobre la mesa! lo del «Plántico» a la comisión y lo del terreno que en el «Campillo de la Huertas» pedía don Felipe Peña, desestimado.

También pidieron los de Villalonaquejar un puente para pasar. Y se les concederá algunos árboles, pero por todos los santos del cielo, ¡que no les dejen! á ellos la elección del corte, porque son capaces de desmochar el «Parral» inclusive. ¡Tal es la afición que tienen al desmoche! Y yo sé el porqué y lo que me digo....

No habrá jardines frente al puente de Malatos... Me alegro: para tener jardines y no cuidarlos más vale no tenerlos.

Se pondrán árboles, en calles y placetas, que lo permitan, ¡se colocará un urinario en el centro de la Plaza de Vega! se explotarán las aguas subterráneas, se aprobaron varias cuentas, y los señores Cadiñanos, Morena, Carretero, Calleja, Cardiel, García, Dancausa, Pavón, Almuzar y Redondo, pidieron cosas muy interesantes, que saldrán á luz en sesiones sucesivas. Chóquela V. señor Redondo, y no deje de la mano la repoblación forestal del Castillo y San Miguel.

Por lo visto, los señores fueron muy trabajadores, y á las nueve, en conclusión, se «remató» la sesión.

De resultas de una operación

le quedó á D. Cesáreo Sanchez una herida de difícil curación y sufría frecuentes vómitos y diarrea.

La Emulsión SCOTT le curó por completo

Esto lo escribe D. Nicolás CULSÁN, Aragoncillo (Guadalajara) en 28 Abril 1908.

Treinta y tres años de curaciones han hecho de la

Emulsión Scott la emulsión modelo

sin disputa — modelo en su pureza, vigor digestibilidad y poder curativo. Cuando pidais por la Emulsión Scott, no acepteis ninguna otra emulsión. La de Scott y solo la de Scott es la que cura.

¿En qué se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Març, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

INSTRUCCION PÚBLICA

Han sido nombrados maestros interinos: de Bueiel don Valentín del Valle, de Santiago de Tudela, don Calixto González; de Ubierna, D. Victor Gómez; de Lodosa, doña María Ruiz; de Salinillas de Burba, don Teodomiro Recio; de Ranera, don Leoncio Calvo, de Riosquillo, doña Octaviana Clementina Pérez.

Han tomado posesión de las respectivas escuelas los siguientes maestros, don Victor Gómez, de Ubierna, y doña María Cruz Martín, de Villalán.

Ha cesado el maestro de la escuela de Cuevas de Juarros, don José Vaquerizo.

Ha quedado vacante la escuela pública del pueblo de Cuevas de San Clemente, por tener que incorporarse á filas el maestro que la regentaba don Dimas Sevilla.

Han sido rehabilitados los nombramientos del maestro propietario de la escuela pública mixta de Arenillas de Villadiego, á favor de don Enrique Valverde, y de la maestra de Bascos de Zamanzas, á favor de doña Ana Rodrigo Marinas.

B. O. de 12 de Enero publica la propuesta de los maestros, correspondientes al concurso único de Septiembre de 1909.

Se ha dispuesto que los nombramientos provisionales de Auxiliares de Escuelas Normales, en caso de vacante, sean preferidos los que desempeñen ó han desempeñado el cargo de Auxiliar gratuito de la respectiva Escuela Normal.

Se ha reunido la junta local de Instrucción Pública, habiendo dado posesión y los concejales individuos de dicha Junta señores Cadiñanos y García. Se acordó también que del 25 del corriente en adelante se celebren exámenes en las escuelas

las municipales, y, en vista de la invitación que se ha dirigido, asistir á los que se verifiquen en la graduada de maestras. —Han tomado posesión: de la escuela de Tórtolas de Esgueva, don Ismael Norzagaray, de la Aldea del Portillo, don Guillermo Martínez y de la del calle de San Pablo, de esta ciudad, don Vicente Isclán.

Por brevis et brevis

—El Circulo burgalés de Bilbao no cesa en su deseo de proporcionar á los socios distracciones cultas y animadas. La última verificada el domingo fué por demás simpática.

Se puso en escena La criatura, humorada cómica en un acto y en prosa, de Don Miguel Ramos Carrión, siendo muy aplaudidas las señoritas Ontañón, Alza y Chafes y los señores Ibañez, López y Villaloría. Después cantó la barcarola de Fraunce de Calais (ópera de Donizetti) el señor Núñez, repitiéndola, y á petición de los concurrentes las guajiras de La alegría del batallón. La velada terminó con animado baile, en obsequio de las muchas y bellas muchachas que con su presencia realizaron el acto.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS, con el UNGUENTO DE PAZO, ya sean simples, sangrantes, con picazón, ó externas, por rebeldes que sean.

—Asunto por demás interesante y el que estos días se agita relacionado con el Ferrocarril de Burgos Soria-Catayud, y que á estas horas habra salido ya a concurso. En el plan de vias férreas que viene desarrollando este periódico desde su fundación, y en ocasiones con planos gráficos demostrativos, se ha ocupado ya de esa línea, pero como los tiempos han variado y podría aprovecharse hoy una sección del construido ferrocarril minero, que llega más allá de Barbaddillo, esperamos conocer los nuevos planos, para hablar con entero conocimiento. Pero bueno es consignar, y vaya el trazado por donde quiera, que es un asunto de gran esperanza, para Burgos, maxime hoy que van á explotarse nuevamente las minas de Mansilla y los impenetrables pinares de Burgos-Soria, sin perjuicio para el arbolado, antes bien, renovándolo y extendiéndolo, y algunas minas mas enclavadas en la Sierra. No tenemos interés en que la línea vaya por un lado ó por otro, pero si en que vaya por donde deba ir, y en ese sentido habremos y escribiremos, como de costumbre, admitiendo con gusto los escritos adecuados que del asunto tratan en la Sección Neutral, que tiene á disposición del público ilustrado.

—ALFREDO KINDELAN el simpático capitán de ingenieros, tan querido y conocido en Burgos, publica en este número de Blanco y negro un magnífico artículo informativo sobre la navegación aérea, asunto en el que es una autoridad. El artículo va ilustrado con fotografías de los dirigibles de todas las naciones. Entre otros originales interesantes de este número de la popular revista, deben de citarse una vidriera de nuestro amigo y paisano Añja, reproducida á todo color; unos versos de Carlos Miranda; una plana cómica, á todo color, de Gascon, y el principio de las aventuras de N. Per-y-Gut (el penúltimo de los detectives), por Luis Tapia y Sancha. Lleva también dos dibujos más á todo color y sus secciones de costumbre, y la muy leida crónica de otro burgalés ilustrado, don Angel María Castañel, redactor en jefe del atornudado colega.

—El día 24 del actual, á las diez se celebrará en la iglesia de San Lorenzo una función religiosa en memoria de los muertos en la campaña del Rif.

—Se ha renovado en Baracaldo, la junta directiva de la «Colonia Burgalesa», quedando de este modo constituida: Presidente don Sebastian Bringas, Vice-presidente, don Julian España, Secretario, don Felipe Diez, don Agapito Marcos, Tesorero, don Julian González y Vocales, don Roque Gómez, don Ignacio Martín, don Zacarías de Diego y don Valentín Martínez.

—Hoy á las 11 se reúne la Cámara de Comercio, para tratar asuntos interesantes.

—Ayer hubo animado baile en el «Salon de Recreo» con motivo del regreso de las tropas de Melilla.

—A las diez y media de hoy se reúnen los socios del Circulo Republicano para pedir al gobierno anistia por los sucesos políticos de Madrid y Barcelona.

—Los niños igual que los ancianos pueden usar sin peligro las PASTILLAS MORELL, por no contener ningún calmante narcótico.

—Ha fallecido en esta ciudad la señora doña Perpetua Ruiz Fernández, esposa del señor ayudante de obras públicas don Rafael Mejorada, á quien como á su querida familia testimoniamos nuestro pésame.

—Se ha celebrado en la parroquia de Santiago, inclusa en la Catedral, el funeral por el noveno aniversario del Excelentísimo señor don Miguel Jalón, marqués de Castrofuerte, con notable concurrencia. A su distinguida familia renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

—PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA tome el LAXATIVO BROONQUININA el boticario les devolverá el dinero si no se cura. La firma de E. V. EROVE se halla en cajita.

—Ha sido nombrado juez municipal de Burgos el abogado don Honorato de Simón y Ubierna, por lo que le felicitamos.

—También ha sido ascendido al Supremo nuestro distinguido amigo don Rafael Bermajo, presidente de la Audiencia de Valladolid.

—En las iglesias, en los teatros y en todas partes donde se agomera mucha gente se oye toser como si estuviéramos en pleno invierno. Esto es presagio de

que se preparan fríos muy intensos y hay que prevenirse cubriendo á las antiguas y celebradas pastillas del Dr. Andren, único cambio pronto y seguro para calmar la tos y combatir los resacafríos asegurando un buen invierno.

—Ganó la Empresa de Automóviles, el pleito, aunque le cuesta un poco las costas; — no se ha hecho expresa condena en ellas—cobrará unos 69.000 francos y los intereses, por lo que está de enarrabuena y nosotros se la damos, como al señor Rios, su abogado defensor; pero seguirá la Empresa su empeño y tendrá la provincia automovilista tan necesarios para que los arandinos no se vayan á Valladolid, los melgareños á Palencia y los de Villarcayo á Bilbao, dejando aislada y casi huérfana la capital?

Aviso importante

La Congregación Bu guesa de San Julián Obispo, en Junta general de 19 del pasado Diciembre, acordó por unanimidad, después de una amplia y razonada discusión, que la solemne fiesta de san escariado Sauto, Hijo ilustre de esta Ciudad, se celebre en lo sucesivo, no el 28 de este mes de Enero, sino el día 5 de Septiembre, siempre que el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Arzobispo, tuviera á bien acceder á los deseos de la expresada Congregación.

En cumplimiento del acuerdo indicado, una comisión de la citada Congregación se acercó á S. E. I., quien de muy buen grado se dignó prestar su aprobación y conformidad al expresado acuerdo.

La Junta de Gobierno hace, pues, pública esta resolución, por medio de la prensa local, á fin de que llegue á conocimiento de todos los buenos burgaleses admiradores entusiastas de las glorias de esta Ciudad, como lo es sin disputa el Sr. Obispo de Uruena quien en atención sin duda á sus relevantes méritos, á raras virtudes y poderoso valimiento ante el trono del Altísimo, mereció que el Sumo Pontífice Julio III concediese á la Iglesia de España el singular privilegio de hacer especial conmemoración de dicho Santo con Oficio y Misa propios, el citado día 5 de Septiembre lo cual ha constituido una de los motivos en que se ha fundado la Congregación Burguesa para proponer á nuestro Reverendísimo Prelado la referida traslación

ANUNCIOS ESPECIALES

Fábrica de libros rayados para baños, comercio, parroquiales, cuentas, fábrica, taller de encuadernación, doado, relieves, cartones, carpetas, etc. Precios económicos. Rufino Santa Osa Gonzalo. Huerto del Rey. números 2, 4 y 6 (esquina á la Lana)—Burgos.

Gran Paragüeria de Máximo Ma tin —ompo tura de toda clase de paraguas, sombrillas, abanicos y bastones. Precios sumamente económicos. Lain-Calvo 20, Burgos.

Joyería y Relojería de confianza. Gran variedad en relojes despertadores de pared y de bolsillo. Óptica. Objeto para el culto divino. Inmenso surtido en objetos para regalo desde lo más modesto y práctico á lo más artístico y lujoso. Oro, plata meneses y metal. Gramófonos y Discos. Eustasio Villanueva, Plaza Mayor, 43

La Extremosa.—Salchicheria de Manuel Sanchez, San Lorenzo, 88 y 89. —Especialidad en salchichas blancas y encarnadas y en carnes frescas de cordero Gran surtido en jamones gallegos y aviléses y salchichón de Vich, lomo embuchado, chorizos finos de lomo, butifarra catalana y hambres frescas. Chicharrones crasados. S. Lorenzo, 36 y 38.

Mariano del Barrio. Fábrica de licores en Gamonal, suursal, calle de Santander, 86, Burgos. Premiado con grandes cruces, medallas de oro y plata en exposiciones regionales é internacionales. Santander, 86, Burgos.

Andrés Ruiz de la Peña. EL PARAIÑO, Plaza Mayor, 28 y Almirante Bonifaz, 2. Inmensos surtidos en tejidos nacionales y extranjeros. Grandes novedades. Equipos para novia.—Centro general de Negocios, Almirante Bonifaz, 2. 2.º Habitacion de clases pasivas. Representaciones de Ayuntamientos, Corporaciones y particulares. Cobro en comisión y compra de resguardos nominativos de alcances de Ultramar expedidos por el Ministerio de la Guerra. Despacho y gestión de toda clase de expedientes y demás trabajos propios de la Agencia.

Banco de Burgos.—Compra y venta de valores del Estado, entregando los títulos en el acto. Compra y venta en comisión de toda clase de valores en condiciones excepcionales económicas. Compra y venta de toda clase de monedas de oro y billetes. Giros de descuentos, préstamos, depósitos, y en general, todas las operaciones bancarias.

Gran Confitería Moderna. —Antonio Berroas, San Lorenzo 12. Elaboración especial en artículos del ramo. Pastelería variada; dulces y pastas finas. Artículos para regalos. Especialidad, «Empanadas de ternera», Sección de comestibles finos. Jamón dulce, Salchichón, Chorizo de Pamplona, Mostardas, etc. etc Champagne de las mejores marcas. Vinos y licores de todas clases embotellados y á la medida. San Lorenzo, 12.

Médico. Consulta de enfermedades secretas. Antonio A. Carretero. General Sanz Pastor, 2.º

Sucesores de Bedoya. Sombrero. Mercado 1, Burgos. Clases superiores. Novedad, gusto y economía. Gorras, sombreros para niños, etc., etc. Mercado (esquina á la calle de Bonifaz.)

Sucesores de Marcos Martínez Plaza Mayor 39 y 40. (Entre los comercios de Avila y Navarro) Pañería, Novedades. Variado surtido en toda clase de géneros nacionales y extranjeros. Paños en negro y color para trajes, gabanes y capas para caballeros. Paños negros, azules, granates y celestes para militares. Marinos dobles y toda clase de estambres para mantos y sobanos Merinos sencillos, seda, paños y terciopelos para mantillas. Estambres, lanas, pañetes y paños para vestidos y abrigos para señoras. Paños para trajes de casa y campo. Tapabocas y mantas de viaje desde 1 á 125 pesetas. Driles y jergas para vestidos y abrigos de niños. Completo surtido en toda clase de forrería en seda, lana y algodón Precio fijo. Ventas al contado.

Tudanca. Confitería, Plaza Mayor 2, Burgos. Se confecciona toda clase de pasteles, pastas, tartas, ramilletes y cuanto concierne á la repostería. Dulces selectos de todas clases. Especialidad en pasteles de 5 céntimo. Plaza Mayor 2. (Al lado del Colegio de San Julián.)

# M. ANTON. DENTISTA.

Premiado en las exposiciones celebradas en Madrid en 1903 y 1904 con los primeros premios —Consultas: de nueve á una y de tres á siete en su Gabinete ESPOLON, 42

rentes fracasos, las frustradas intenciones de mejora, hicieron tal mella en su noble corazón, que en el día ya no cree, ni en su misma familia ó mujer.

Aprovechando ese decaimiento moral que la realidad ha creado en ese espíritu que no nació más que para el trabajo, campean y viven ciertas plagas sociales que tanto daño causan á la nación en general, y que precisamente en el año 1910, que ya hemos inaugurado, procuremos sino destruir, por lo menos limitar, para así afirmar una vez más la subida máxima de año nuevo, vida nueva.

La nueva vida que el agricultor necesita emprender para conseguir sus aspiraciones, poco violenta es á nuestro juicio, y en poco ha de alterar su metódica labor, pues con una hora de reunión cada sábado ó domingo, tendrá la pauta de su nueva orientación, ó progreso. Si en cada pueblo, por insignificante que fuese, en un lugar determinado se reuniesen todos los días señalados los labradores pudientes y las personas de alguna ilustración, como son el cura, el médico, el veterinario, maestro, notario, abogado, etc., etc., y en ellas se hiciera cuestión de lo que hoy ya va siendo el tema constante, la cuestión social, verían como pronto en cada lugar tendríamos un sindicato agrícola, bien una cooperativa de consumo, ó un patronato de obras sociales, medios por los que insensiblemente se irían uniendo todos los agricultores españoles, y con tal asociación, vendría con paso de gigante la organización, elemento el mayor, para conseguir la victoria, sin temor al fracaso; la asociación agrícola, es la piqueta demolidora, el cauterio potencial, que con energía y prontitud, acabará con las plagas sociales que sobre nuestra agricultura pesan.

Veinte años ha que en Francia se implantó la cooperación, y el aumento ascensional de asociaciones agrícolas que se nota en cada rincón, patentizan bien á las claras sus ventajosos resultados. Por la cooperación lograron los dinamitadores dividir en pequeñas parcelas grandes extensiones de terreno, que poco ó nada producían; sus dueños cobraron, en cierto número de anualidades, el precio de tasación, y después cada labriego arrendatario se convirtió en labrador-proprietario, que aumento los rendimientos.

En la asociación está el freno para el desalmado prestamista, para el ambicioso acaparador, para el falso político y para el ambicioso chalan; en ella está el alma de nuestra agricultura, como en la sangre se encuentran los elementos de nuestra vida, y hacia ella con pasos agigantados, con entusiasmos ardientes, deberán dirigirse todos los agricultores españoles, si de una vez quieren despojarse de la pesada coraza de la miseria, que tan agoviados nos tiene. En ella está la fuerza, la razón y la justicia por ella, llegaremos á educarnos ó imponernos, y á gobernar con tino y mesura. La cooperación es la potente palanca, y la clase agrícola en general, el punto de apoyo; si nos decidimos á ella, con su poderosa fuerza venceremos todos cuantos obstáculos se nos presenten, por grandes y pesados que sean. Agricultores, asociarse! La necesidad os obliga y nuestras condiciones de vida lo imponen; el momento es oportuno. Año nuevo, vida nueva.

L. JUSTO MORANA.

(De la Revista Vitícola)

## DE MI VIDA IMPRESIONES

¡Cómo nieva!

Cuando veo caer esos copos tan bonitos y tan blancos, recuerdo siempre una de esas leyendas populares que se contaban antiguamente á los niños, cuya poesía acompañaba á los hombres á través de la prosa de la vida.

Dicen que fueron tantos los ángeles que se revelaron contra Dios, que estuvieron cayendo como copos de nieve durante tres días seguidos.

¡Ea! ¡a mal contar esas leyendas á los niños!

Los nuevos pedagogos dicen que sí; yo tengo el atrevimiento de decir que no.

Contad á los niños enhorabuena los fenómenos físicos de la naturaleza, enseñadles á medir los grados atmosféricos; pero entrelazad leyendas á vuestros relatos, que cuando sean viejos os lo agradecerán.

Para mí una nevada es a veces como la escala que vió en sueños Jacob. La unión del cielo con la tierra. Me parece oír el altanero *non serviam*, y los vientos caer á millares y quisiera señalar los copos de nieve á todos los que no quieren inclinarse la cerviz, y decirles: ¡casi cayeron los ángeles!

Y la nieve sigue cayendo, parece un sudario inmenso extendido sobre el parque. Mi hija se alegra, porque hay un proverbio en Baviera, debido á la

experiencia popular, que dice, que cuando estas Pascuas son blancas, las de Resurrección son verdes, y viceversa. Yo me alegro también. Porque barrer la nieve procura muchos jornales; y hay tanta gente sin jornal!!!

A pesar del mal tiempo, los españoles que están en Munich han venido á verme; se notaba un poquito de nostalgia en el aire, y los animé diciendo que pronto llegarán los turrones que envía María Teresa. Estuvimos contando uno por uno los síntomas de que España resucita. La campaña del Rif no ha sido inútil: hace pocos días la marquesa del Merito me escribió desde Melilla contándome un ataque que hicieron los moros cuando ella estaba en Nalor con su marido, y dice que el ¡viva España! que lanzó un soldado al caer herido fué como una redención. La marquesa ha encontrado la palabra: los vivos á España lanzados en África son una redención.

Ahora que hemos probado que sabemos morir, debemos también probar que sabemos vivir, ha dicho uno de nuestros ministros. Y todos queremos probarlo según nuestras fuerzas. Hoy, mientras la nieve azotaba las ventanas, nosotros hablábamos de la cosecha en Andalucía, del bien que está haciendo el marqués de Torres Cabrera, de todo cuanto se hace y cuanto se pudiera hacer.

Pensando en todo lo que se pudiera hacer, me dormí anoche y pensando en ello me desperté esta mañana.

Propongo una cosa: Cada uno de nos otros haga un examen general de conciencia sobre lo que ha hecho, y lo que pudiera hacer por España, y escriba una lista que mire de cuando en cuando para ver si cumple. El próximo mes publicará una de lo que pudiéramos hacer todos juntos.

Las campanadas recuerdan la venida al mundo del Hijo de Dios. Su influencia se hace sentir aun en los que quieren negar su divinidad. Pretenden, que no hay nada de particular, en que todavía se comenten y se obedezcan las palabras que pronunció hace veinte siglos el hijo de Nazareth: «Hay ojos que no ven y oídos que no oyen», dijo El mismo. Y, sin embargo, la Nochebuena, como dicen en España, la Noche santa, como dicen en Alemania, está llena de ternura y poseía. Los que no ponen el nacimiento con la estrella sobre el portal de Belén, en donde la Virgen y San José contemplan al niño en el pesebre, agradecidos al burro y al buey que lo crían, y los pobres pastores que le traen de regalo cuanto tienen, ponen un arbolito por pequeño que sea, que aunque dicen es de origen pagano, titulan «Christbaum» (árbol de Cristo), y al resplandor de sus luces se reparten los regalos, que el cariño ha buscado é idealizado.

En mi casa, naturalmente, hay las dos cosas: el árbol y el nacimiento. El árbol dura unos días, con el calor del cuarto pierde pronto sus hojas; pero al morir perfuma el ambiente; el nacimiento dura mucho tiempo, porque mi hija varía los cuadros: los Reyes Magos se van acercando poco á poco con su escolta, y luego se vuelven á marchar, y después viene la huida á Egipto; ha tardado mucho en renunciar al gusto de poner un oso blanco en el desierto; pero amante como yo de las leyendas, pone siempre una caverna con una familia de ladrones, que tienen ya el bañito de su niño preparado, donde la Virgen bañó al Niño Jesús y se curó el otro por eso de la lepra. Más tarde se transforma el escenario y viene la casa de Nazareth; San José está serrando madera, la Virgen hilando, y el Niño Jesús, ya grandecito, regando las flores del jardín. El mobiliario es de la Plaza Mayor de Madrid; mi hermana Isabel se encarga siempre de renovar con las zambombas y rabeles. Así se aprovisiona también de turrones, almendras y paladillas.

El mayor consuelo de mi vejez es que mi hijo Fernando haya escogido una mujer que perpetúe todas las tradiciones. En aquella esquina del «Madrid viejo» veréis un árbol alemán junto al Nacimiento de la Plaza Mayor, y los turrones y Setkuchen, elásticos en estas fiestas, y oiréis charlas y risas de niños que demuestran no estar cobijados por la presencia de los padres, y admirar más cerca tal vez veáis más. Mi hijo, en una de sus últimas cartas, muy orgulloso de los primeros pantalones de su chico, me contaba que le gustaban también mucho los caballos, y quería montar, y añadía: «¿te acuerdas del capitán Veneno?»

¡Si me acordaba! Era una de las cosas más delicadas que escribió Alarcón: contraste de este hombre indomable puesto en cuatro pies con un chico á cuerdas y el otro tirándole de la corbata y diciendo: «arre, mulas».

Quisiera haber mirado esta Noche buena en los hogares de los reservistas, que oyen otra vez las campanas de su pueblo; después de larga y penosa ausencia, y quisiera que todos los que rien

rezasen por los que lloran. ¡Son muchos los que lloran esta Nochebuena!

Ante el pesebre donde duerme el Niño Dios, unamos nuestras penas, nuestras alegrías, formemos seriamente buenas resoluciones, para el año entrante y que deseo felicísimo á todos.

Paz de Borbón.

## SATIRA SEXTA

(De Don Francisco de Quevedo y Villegas)

Toda esta vida es hurtar; no es el ser ladrón afrenta, que como este mundo es venta, en él es propio el robar: nadie verá casigar porque hurta plata ó cobre; que al que azotan, es por pobre, de suerte, favor y traza; Este mundo es juego de bazas, que solo el que roba, triunfa y manda.

El afanoso recibe cuanto le dan sin estruendo; y con hurtar escribiendo, lo que hurta no se escribe el que bien hurta bien vive; y es linaje más honrado el hurtar que ser hurtado, suple faltas, gana chazas. Que este mundo es juego de bazas, que solo el que roba, triunfa y manda.

Mejor es, si se repara, para ser gran caballero el ser ladrón de dinero, que ser Ladrón de Guevara: el alcañil con su vara, con sus leyes el letrado, con su mujer el casado, hurtan en públicas plazas. Que este mundo es juego de bazas, que solo el que roba, triunfa y manda.

El juez en injustos tratos cobra de mala opinión, porque hasta en la pasión es parecido á Pilatos; protector es de los gatos, porque rellenarlos gusta; solo la botarga es justa, que en los demás hay hilazas. Este mundo es juego de bazas, que solo el que roba, triunfa y manda.

Hay muchos rostros exentos, hermosos, cuanto tiranos, que viven como escribanos de fé; y conocimientos; por el que beben los vientos, es al que la capa comen; no hay suerto que no le tomen con embustes y trapazas. Este mundo es juego de bazas, que solo el que roba, triunfa y manda.

## De la educación

Los pueblos que vegetan en la indiferencia y en la apatía mueren corroídos por su propia miseria. Los Gobiernos experimentan «in anima vili» sus más descabelladas teorías, zarzandeando á un país «que no tiene más verdugo que el peso nefando de una política inveterada».

La opinión pública, si existe en España, está tan pagala de engaños que no tiene otra esperanza sino la de «vivir vivos»; no cree en nada ni en nadie. Los Gobiernos no brotan de la opinión se luda por un programa, son obra acomodaticia de los que mandan los bñulos del tinglado electoral, retablo de Maese Pedro, que así vale para cimentar por arte de magia unas Cámaras conservadoras como para lo contrario. Y mientras se fascina á la Nación con efectos teatrales, languidecen las iniciativas industriales, las empresas mercantiles, y la agricultura sigue como en tiempos de Oulmelá; se fomenta el abandono y la ignorancia, poniendo á la vista del pueblo agonizante las orgías de Baltasar, como la libro de su pobreza, y se aprestan los partidos políticos á una lucha simulada...

Los grandes gobernantes españoles reconocen, y no se recatan para decirlo, que este pueblo es ingobernable. Lo dijo Silvela, cuando estimaba como la primera causa de la decadencia española «la inferioridad de nuestras aptitudes para ejercitar la administración y el gobierno», y más claro se lo pudo oír á otro gran carácter y eminente político, en cuya energía cifraba España hasta hace unos meses el fundamento de su resurrección futura. Pero, ¿es ingobernable por lo indomito de su individualismo, por lo asimétrico de su voluntad caprichosa, ó por la desconfianza que engendra la falta de autoridad en los gobiernos? ¿Tienen la culpa los goernantes de ayer y de hoy?

«La gente española del siglo XVI—dice, el «Galdós de los «Episodios»—tenía fuego por alma y se quemó pronto en su propio calor, viniendo á parar en una nación de mendigos, que vestían con harapos el cuerpo y con púrpura y oro la fantasía.» La gente del siglo XX tiene ocnia en el alma y el corazón helado, es un pueblo, que no alcanza á desfigurarse su pobreza ni con la «púrpura de la fantasía», ni con soñar en tiempos mejores. Al menos, entonces, era un pueblo instruido, que moría con todos los arreboles de un caso apoteótico.

Hace once años que viene hablándose de «regeneración»; hace once años que una gran sacudida, capaz de conmovier al más descuidado, viene mirando las voluntades y aún no se conocen los progresos de tantos afanes retóricos. Estamos como antes, poco más ó menos. Una vez más demostró un célebre profesor de Oviedo, el señor Sela, que la educación, que sólo la educación, es lo más necesario. En una grandiosa conferencia, que debiera grabarse en el alma de todo español, ha puesto en claro que aquí se necesitan Escuelas, maestros y educadores. Un país que como España necesitaba en 1857, según la ley de Moyano 84.366 Escuelas, no tiene hoy, y ya ha llovido desde entonces, más que 24.961.

El Japón envió su juventud al extranjero para inculcar el genio y la fuerza que había de contener al coloso de Rusia. Los Estados Unidos tienen las mejores Universidades del mundo. Cuba desde la fecha de su emancipación, multiplicó sus Escuelas de una manera prodigiosa y sin aplazamientos ni lentitud. En España hay pocas «pero, en cambio», dice el ilustre maestro, son muchas peor retribuidas. ¿Qué haría un maestro de 1900 con «sesenta y cinco» pesetas al año? ¿Qué haría hoy con quinientas? ¿Habría cabeza capaz de concebir que así se haga obra educadora?

No, se dirá. Todos saben muy bien que la enseñanza es la base de toda organización política; que necesita reformas sustanciales, casi una revolución, pero «no hay dinero». Que no haya dinero se comprende, después de los enormes é inútiles gastos del ministerio del ramo. El colosal palacio del ministerio de Fomento, en donde cabrán cómodamente todos los de Europa, costó 8.000.000 de pesetas. Las Bibliotecas, Museos, etc., absorben el doble, mientras que indecentes tugurios sirven de Escuelas, en donde hacinados, los chichulos se empanan de la humedad que rezuman las paredes. Eso sí, el Estado exige á los maestros mucha ciencia, tantas asignaturas como puede cargar un camello; se les inspecciona y vigila; pero también se les paga con esplendidez: «Cinco reales» diarios; «veinticinco» perras chicas; la mitad que en Rumania; y para esto—continúa el conferenciante—hay Consejos de Instrucción pública, Direcciones, nombres pomposos, instituciones de título rimbombante y mucho aparato escénico, para bien del analfabetismo. ¿«Riam tenentis?»

El disparo de un cañón puede convertir en humo 7.500 pesetas, el equivalente al gasto de una de nuestras escuelas Normales, plantel de maestros. Uno de esos acaorazados que tarde ó temprano se han de sumergir, más bien temprano que tarde, es un sumidero de millones que podrían poner coto á tanto mal y hacer un pueblo consciente y sano, capaz de pensar en todas las empresas y de acometerlas todas; pero aquí, en donde los Gobiernos no hacen nada sino por el miedo al motín nadie se acuerda de la raíz del daño, quizás porque no hay nadie que grite ni amenace.

Alberto Jardón.

## El mal emporaba

Las Píldoras Pink lo han expulsado

Don Carlos Cabré, que vive en Barcelona, calle de Mallorca n.º 284, bajos, nos expone en la carta que se leerá á continuación, de qué manera se ha curado por las píldoras Pink su mujer, que desde muchos años venía padeciendo una enfermedad nerviosa, rebelde á todos los tratamientos empleados y que iba siempre empeorando. He aquí lo que nos dice el Sr. Cabré:



Sra. de D. Carlos Cabré.

«Ya había perdido la esperanza de que mi mujer recuperase la salud; estaba atacada de una enfermedad nerviosa que la hacía sufrir cruelmente y la impedía todo género de ocupaciones. Muchos medicamentos había tomado, pero sin resultado apreciable, tenía dolores de cabeza que no la dejaban ni un momento de descanso, la acometían vahidos y síncope y veía yo que el mal iba de día en día empeorando al par que disminuían sus fuerzas. Por último, me determiné á que tomara las Píldoras de Pink: estas buenas píldoras son las que la han curado, las que han expulsado la dolencia. Ya mi mujer no sufre molestias de ninguna clase; ha recuperado las fuerzas por completo; es una verdadera resurrección esto que las Píldoras Pink han efectuado.»

Las Píldoras Pink no tienen sobrenatural poderío; lo que tienen es el poder de regenerar la sangre, de enriquecerla y purificarla. Todos nuestros males provienen de que, por razones tan numerosas como variadas, nuestra sangre experimenta alteración en su composición normal. Y como en la sangre es donde todos los órganos del cuerpo toman fuerza, cuando la sangre se empeora los órganos se debilitan y el sistema nervioso se altera. El tratamiento por las Píldoras Pink dará á vuestra sangre cuantapuresa y cuanta riqueza son deseables. Por causa de esta acción sobre la sangre, combinada con las otras acciones sobre el sistema nervioso, las Píldoras Pink curan las enfermedades nerviosas, la anemia, el cansancio, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, cística, reumatismo.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Doctor C. Venasa OCULISTA

Consulta de 11 á 1.—Gratis á los pobres.

Lain-Cajvo, 18.

## CAMPANADAS

Han pesado el pan, como es costumbre; lo cual me parece muy bien, pero me parecería mejor que también pesasen y midiesen y ANALIZASEN otras cosas, porque... ¡no solo de pan vive el hombre!

Y de resultados del repeso del pan, y contra lo que se esperaba resultó un bollo con 55 gramos más del peso reglamentario.

¡Vágame, el San Antón bendito que festejamos el lunes, y que para algunos términos de los Reales compases aun celebra!

¡Al saberlo el guardia Pascual ha poco se desmaya de extrañeza!

Y decía el capitular de tándal: —Tantas cruces como se han dado en España en todos tiempos, y á veces sin ton ni son, y para ese panaderito, nada.

La verdad, es que el panadero la merecía... y de las pensionadas.

Los ministros se han dado á trabajar sin descanso en sus respectivos departamentos.

No sabemos si alegrarnos por ello. Porque si, cuando huelgan los ministros, nos cuestan tan caros ¡qué no nos van á costar si trabajan!

Pero, en fin, bien mirado, vale más que trabajen.

Los niños, mientras están distraídos, no riñen.

En una semana se han cometido en Sevilla once robos.

¡Oncel!

Se conoce, que la policía está esperando que lleguen á doce para hacer una sonada.

¡A dónde va á parar el golpe de efecto si se presentan una docena de una vez!

Miedo dá pensarlo.

Pues, señor, esos mozos que tras los extranjeros van por calles y plazas, iglesias y museos, estorbando á los unos y á los otros pidiendo, ¿no habrá quienes les surra de la badana el pelo?

Tanto zángano rudo como hay en este pueblo ¡no hallarán su castigo por tan malos ejemplos! Y todos cuantos mandan, ¿son miops ó ciegos? ¿Y hasta cuando, Dios mío, voy á estar yo pidiendo que se acaben las faltas de que aquí adolecemos?

Hombre, vamos á ver si se limpian de vez en cuando las dichosas fuentes de los barrios.

Porque hasta los ganados rehusan beber el agua.

¿Qué harán, pues, las personas?

Con un obrero de los sobrantes del colcho, si quiere trabajar, hay bastante.

Y en menos de medio día, listo.

Dándonos de ese modo gusto á los vecinos de los barrios, que se quejan y á mí que las transcribo....

Para ser segura y prontamente atendido... ¿No es esto?

Martinillo, las ventajas de tener un oficio son grandes, por que hace al hombre independiente, y es su mejor punto de apoyo.

Es un pasaporte para todos los países del mundo.

Es un billete de banco ó letra de cambio de valor inestimable, que se hace efectivo en cualquier parte.

Es una riqueza que el hombre lleva consigo por todos lados sin pagar derechos en las aduanas.

La única propiedad que vale siempre sin venderla ni hipotecarla.

Es una ciencia que no se aprende en ningún colegio ni academia, sino en un taller.

Es una riqueza que nadie puede arrebatar.

Y por razones tan sanas, Martín, para tu regalo, en tus oficios te afanas, pues replicas las campanadas, y los oídos del malo.

Una vecina mía, más económica que guapa y más guapa que murmuradora dice, apropósito de los frios, que ella emplea un sistema de calefacción al alcance del más pobre, puesto que con un solo leño de cinco kilos de peso, puede un calentarse todo el invierno.

He aquí el procedimiento: Cojer un leño, subir á un piso tercero, asomarse al balcón, ver si pasa Cándido ó alguno de los guardias que multan, tirar el leño á la calle, bajar á recogerlo, volver á subir, volver á tirarlo... Repitiendo la operación tres cuartos de hora se logra sudar por poco dinero.

Han impuesto dos fuertes multas á un bodegonero porque le han probado que bautizaba el mostagán é introducía jamones de contrabando.